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· INTRODUCTION



INTRODUCTION

Le sport est devenu aujourd'hui un véritable phénomène social touchant tous les

peuples, traversant toutes les couches sociales. Il constitue aussi un moyen très

important de rapprochement et de coopération entre les différentes nations.

Cette situation a amené les pouvoirs publics du monde entier à lui

accorder une place prépondérante dans les systèmes d' éducation de leur

jeunesse.

C'est dans cette optique que notre pays s'est doté d'un arsenal juridique'

réglementant la pratique sportive, La loi N° 84-59 du 23 mai 1984 portant

Charte du Sport en est un exemple. En effet, cette loi attribue à tout sénégalais le

droit à pouvoir pratiquer le sport de son choix. Ce qui a favorisé

l'accroissement du nombre de disciplines pratiquées, du nombre de pratiquants

et d'associations sportives. Cependant, dans son mémoire Es Sciences et

Technique de l'Activité Physique et du Sport sur le thème « Etude de quelques

facteurs limitant la perfonnances du football dans la région de Fatick » (1993),

Pape Diouf constatait déjà qu'il existait le plus souvent un grand écart entre la

multiplication du nombre de pratiquants et des mesures d'accompagnement.

Cette situation se traduit généralement par une crise qui atteste d'une rupture

entre les aspirations populaires et la discipline sportive concernée.

Le Rand baIl qui occupe une place de choix dans la hiérarchie des

disciplines pratiquées au Sénégal semble ne pas échapper à cette observation

surtout dans la commune de Fatick qui constitue l'objet de notre présent

mémoire et qui semble vivre une situation qui nécessite d'être étudiée afin que

des mesures nécessaires soient apportées pour sa survie et son développement.

Cette discipline qui fut par le passé parmi les plus populaires et les mieux

organisées à Fatick commence à sombrer dans les déboires.



On peut constater à première vue que les équipes de Hand baIl fatickoises ne

sont plus représentées au niveau des compétitions nationales. De même la région

ne dispose plus de terrains adéquats pour pratiquer un Handball digne de ce

nom.

C'est forte de ces constats mais aussi soucieuse de notre future rôle

d'optionnaire de Handball et native de la région que nous avons senti la

nécessité de mener une réflexion sur la situation actuelle du Handball fatickois

et à nous poser un certain nombre de questions sur l'évolution qui a amené à

cette situation, et les voies et moyens pour relancer le Hand ball à Fatick

Sur le plan méthodologique nous avons fait des investigations en direction

de:

L'administration sportive régionale (Inspection de la jeunesse et des Sports)

L'administration spécifique (le FSHB)

Les anciens dirigeants et anciens pratiquants locaux

Des enseignants d'EPS se trouvant actuellement dans la Commune

Des enseignants d'écoles primaires

A travers un questiOlmaire et des interviews nous avons essayé de toucher tous

ces acteurs susceptibles de nous apporter une aide pour mener à bien ce travail.

Notre travail s'articulera autour autours de 4 grandes parties:

- Revue des écrits

- Méthodologie

- Présentation et interprétation des résultats

- Perspectives de relance.
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CHAPITRE 1: REVUE
DES ECRITS



Chapitre 1 Revue des Ecrits

}-l-Définition des Concepts d'Etude:

1-1-1- Le s port :

Le sport est un objet culturel ambigu qui échappe à une définition univoque, il

fait l'objet d'un processus incessant de tégitimation sociale recouvrant

d'impottants enjeux sociaux et institutionnels et toujours investi d'une forte

charge normative. (cours Mr Diop sociologie du sport 2004)

Panni les multitudes de définitions du sport nous allons proposer quelques unes.

Pierre de Coubertin (1922) définit, le sport comme suit: « Le sport est le culte

volontaire et habituel de l'exercice musculaire intensif, appuyé sur le désir du

progrès et pouvant aller jusqu'au risque. »

D. Guay (1993) « le sport est une activité physique compétitive et amusante

pratiquée en vue d'un enjeu, selon des règles écrits et un Esprit fait d'équité, de

désir de vaincre et de loyauté. »

Magnane (1964) «Activité de loisir dont la dominante est l'effort physique,

participant à la fois du jeu et du travail, pratiquée de façon compétitive,

comportant des règles et institutions spécifiques et susceptible de se transformer

en activité professionnelle. »

I-1-2-La motivation:

«Au sens large la motivation peut désigner l'état général d'excitation du sujet

vis~à~vis d'une certaine action» Petit Robert (1988)

toujours pour le Petit Robert, c'est l'action des forces (conscientes ou

inconscientes) qui déterminent le comportement. Cette motivation peut-être
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induite de l'extérieur, on parlera de motivation extrinsèque. Elle peut-être aussi

induite de l'intérieur ce qu'on appelle la motivation intrinsèque. Elle vient de

J'individu et le pousse à agir.

Pour Lacoste: « La motivation intrinsèque serait tout motif issu de l'intérieur du

sportif et le guidant dans la pratique sportive de son choix tandis-que la

motivation extrinsèque serait tout facteur externe au sportif J'incitant à

perfonner ». Il ajoute «et elles sont interdépendantes en ce sens que

l'augmentation de l'une conduit à la diminution de l'autre affectant en même

temps Ja satisfacti on de l' ind ivi du ».

1-1-3- L'Organisation:

« Façon dont un ensemble est constitué en vue de son fonctionnement» selon le

Petit Robert (1988)

Il peut être définit selon le Larousse de poche (2004), comme « la manière dont

un ensemble ou un groupe est structuré, agencé ».

1-1-4 Le management:

Pour Loret (1995) « le management d'une organisation sportive est une

procédure cohérente de décisions et d'actions reposant sur la faculté de fixer des

objectifs précis, sur la capacité de mobiliser les moyens nécessaires pour les

atteindre et sur l'aptitude à contrôler les résultats. »

Et selon Thétard (1990) « le management d'une organisation, qu'elle soit privée,

publique, à but lucratif ou non, est la mise en oeuvre de moyens techniques,

financiers et humains dont il dispose pour accomplir une tâche et ses objectifs. »
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Pour Ndoye et Sakho (1994) « manager le sport associatif consiste à organiser

rationnellement les ressources humaines, matérielles et financières utiles au

développement de la pratique sportive. »

I·2~ PRESENTATION DE LA LOCALITE DE FATICK

/-2-}- Situation géographique et division administrative:

Créé par la loi 84-22 du 22 Février 1984 divisant l'ex région du Sine Saloum en

deux entités administratives distinctes, la région de FATICK couvre une

superficie de 7935 km2,soit 4,4% du territoire national.

La région de FATICK est limitée

- Au Nord et Nord Est par les régions de Diourbel et Louga

~ Au Nord Ouest par la région de Thiès

- Au Sud par la République de Gambie

- A l'Est par la région de Kaolack

- Et à l'Ouest par l'Océan Atlantique

La région compte: trois départements: Fatick, Foudiougne et Gossas, dix (10)

arrondissements et 35 communautés rurales.

1- 2-2- Population

Selon la Direction de la prévision et de la statistique, la région de Fatick

comptait en 1988 au dernier recensement général de la population et de l'habitat,

509,702 habitants soit 7,30/0 de la population nationale.

Avec sa densité de 64 habitants au km2 Fatick est bien au·dessus de la moyenne

nationale qui est de 35 habitants au km2
.

La population est en majorité jeune avec plus de 570/0 de moins de 20 ans.

1-2-3- Activités Socio - Economique
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1- 2-3-1- Secteur primaire

D'après le schéma régional d'aménagement du territoire de Fatick version

tinale (novembre 2000) l'économie de la région est à prédominance agricole. En

effet, l'agriculture occupe près de 900/0 de la population active. Elle est dominée

par la culture de l'arachide.

La pêche, l'élevage, et l'exploitation des ressources forestières viennent

compléter les ressources économiques de la région dans le secteur primaire.

1-2-3-2-Le Secteur Secondaire

Des données recueillies au niveau de la Direction de la Prévision et de la

Statistique montrent que le sous- secteur des mines est pratiquement inexistant

du fait de l'insuffisance des richesses minières. Le potentiel minier de la région

est essentiellement constitué par le sel, et les carrières de coqui llage dont

l'exploitation reste artisanale. En ce qui concerne le sous secteur Energie, les

seules ressources d'énergie utilisées sont:

- Le bois transformé en charbon de bois

- L'énergie électrique et l'énergie solaire

Concernant l'industrie, le tissu industriel est relativement dense.

On y dénombre 6 unités industrielles:

- Une usine de transformation des produits de pêche à Djîfère

w La SODENA à Foudiougne liée au projet de noix d'anacardier (Société de

développement des noix d'anacardier)

- Les 4 unités de Kahone (SISAC- SENEMBA- SOTEXKA- SODEFITEX)

Concernant les contraintes le sous - secteur des unités industrielles est dépendant

des récoltes des produits agricoles, elles-mêmes liées aux aléas climatiques.

On peut également noter qu'au moins 4 unités industrielles se trouvent à Kahone

à 5 km de la commune de Kaolack.

Ces unités sont polarisées par Kaolack, leur incidence sur l'économie régionale

sera peut-être mieux perçue à Kaolack qu'à Fatick.
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1-2-3-3- Le Secteur Tertiaire

Le Secteur tertiaire est particulièrement marqué par le transport parce que

le problème principal demeure l'enclavement (surtout dans le département de

Foudiougne avec ses nombreuses îles) et l'absence de routes butinées reliant la

capitale régionale et le département de Gossas.

La région recèle également d'importantes potentialités touristiques surtout dans

le département de Foudiougne.

1-2-3-4 : Le Secteur quaternaire:

Ce secteur présente le sous secteur SPOlt avec la situation des

infrastructures (Handball), la pratique du sport, la situation des techniciens

actifs, et enfin les contraintes liées à cette pratique sportive.

A)- Situation des infrastructures

Concernant les infrastructures du Handball dans la région de Fatick, nous

avons :

- un terrain au CEM Thierno Mamadou SALL en mauvais état

un terrain au CEM Khar Ndoffène DIOUF en mauvais état

un terrain au Lycée Coumba Ndofféne DIOUF en mauvais état

un terrain à l'ex-CDEPS devenu actuellement la «Croix Rouge» en

mauvais état toujours

- un terrain au CDEPS en mauvais état

- un terrain au Stade Massène SENE en mauvais état

B)- La pratique du Sport

Selon les résultats des entretiens, la région de Fatick compte 7 ligues

(dans le sport civil) dans les disciplines suivantes:

Athlétisme, Basket-ball, Football, Lutte, Karaté, et Judo.
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Pour je Handball nous avons un Comit~ Sp'-·>"Ci~ll Pro\'i:50in:.~ l..'lurg.;' Je g('r\;~r <;.'1 âe

développer le Handball sur toute l'étendue de la région de Fatick.

En ce qui concelne le Football navétane pour J'année 2003, l'üReAV a

enregistré au total 2.048 licences dans Je Dépanement de Fatick, 674 dans le

Dépaliement de Gossas, et 362 dans le Département de Foudiougne.

Pour l'athlétisme durant la saison 2002-2003 on a enregistré 187 licences dans

toute la région.

Pour l'UASSU Régionale on a enregistré au total 2049 licences toutes

disciplines confondues dont 1084 pour le Département de Fatick, 465 pour le

Département de Foudiougne.

NB- Pour les autres disciplines les statistiques ne sont pas parvenues à

l'Inspection de la Jeunesse et des Sports.

C)- Situation des Techniciens Actifs du Handball

D'après les interviews faites auprès des anciens dirigeants, la région de

Fatick souffre d'un manque criard de techniciens actifs. Depuis le départ de

Monsieur Abdoulaye MAR en 1994, il n'y a plus de CTR de Handball dans la

région de Fatick hormis Monsieur Doudou NDIAYB proposé par la fédération,

mais ,rejeté au niveau régional par les dirigeants régionaux actuels sous prétexte

que sa nomination devrait se faire au niveau régional c'est-à-dire avec la

collaboration de structures régionales. Dans toute la commune il n'y a qu'un

enseignant d'EPS optionnaire de Handball.

D)- Les contraintes

D'après le Schéma Régional d'Aménagement du Territoire de Fatick, élaboré

en novembre 2000, les contraintes majeures pour la pratique du sport dans la

région de Fatick sont:

- L'insuffisance des infrastructures sportives
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- La vétusté et l'inadaptation des locaux

- L'insuffisance du personnel d'encadrement technique

Le manque de lieu de loisirs

- L lanalphabétisme en milieu rural

1-3- Historique du Handball au Sénégal

Le Handball est introduit dans notre pays au cours de l'époque coloniale

vers 1957 par des professeurs d'Education Physique.

11 fit ses premiers pas dans les établissements secondaires, dont les plus célèbres

à cette époque furent le Lycée Faidherbe de Saint-Louis et le Lycée Van

Volloenhoven de Dakar actuel Lycée Lamine GUEYE (cours de Hand Bail de

licence Ml' KANE).

En 1958 le niveau de la pratique s'élargit et embrasse les secteurs civils et

militaires par le biais de libanais, (ressortissants du Liban) et de soldats français

stationnés à Dakar.

A cette époque les clubs qui existaient étaient:

- USTD (l'union Sportive des Tireurs de Dakar)

- Le CND (Club nautique de Dakar)

En 1958 fut organisé le premier toumoi de Handball mettant en présence

les clubs et une sélection scolaire au sein de laquelle évoluèrent les enseignants

d'EPS.

En 1959 d' autres clubs naquirent à savoir:

La marine française ainsi que celui des marocains de la place sous le nom de

Jaguar.

La mème année d'autres clubs ont suivi:

- Les Aigles du Cap Vert

9



- La Gendannerie

- Et l'AS de Cœur.

En 1960, le Sénégal obtient son indépendance comme la plupart des

autres pays africains.

Durant ces premières années d)indépendance, se déclenchèrent une

véritable révolution sportive dans toutes les disciplines. Les Africains trouvèrent

dans le sport un excellent moyen de contact qui raffermit les relations inter 

états.

Cette unité sportive débute avec les premiers Jeux de la Communauté en

1960 à Tananarive (Madagascar) où la majJrité des pays d'Afrique avait

participé dans de nombreuses disciplines.

Le Sénégal qui à cette époque figurait à la tête de l'élite sportive

africaine, eu alors l'occasion de procéder à la sélection des joueurs devant

représenter l' équipe de Handball de la fédérati on du Mali à ces jeux.

Cette participation fut pour eux une motivation qui a conduit dés lors

retours à la mise sur pied de la première ligue de Handball à Dakar qui gérait et

organisait ce sport au niveau du Cap Vert.

Cette ligue donnera naissance plus tard à la Fédération Sénégalaise de Handball

(FSHS).

Notre pays en ce temps là ne disposait pas de techniciens autochtones de

haut niveau et donc la fédération était gérée par les membres les plus actifs de la

ligue du Cap Vert.

En 1961 après l'éclatement de la fédération du Mali, la FSHB reconduit la

même sélection nationale (tous des Sénégalais) qui va mener une préparation

rigoureuse en prélude aux premiers jeux de l'amitié d'Abidjan (Côte d'Ivoire);

notre pays se classa 2ème après la France.

A l'issue de ces jeux d'Abidjan, la FSHB mit sur pied la ligue du Fleuve à

Saint-Louis autour de laquelle gravitaient les équipes des lycées et collèges,
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Feu Joseph Diémé de Dakar, Dapina Celestin de Dakar ,David Diawara de Saint

Louis, Cheikh DIAW de Dakar, pour ne citer que ceux la.

1-3-1- HISTORIQUE DU HANDBAL AU SINE SALOUM

Se10n des interviews d'anciens dirigeants, le Sine Saloum a connu

réellement le Handball vers les années 1964-1965 qudques temps après les jeux

de l'Amitié d'avril 1963 de Dakar par j'intermédiaire de deux pionniers

üNTOMBE KüFPI et Feu rSSAKHA FALL.

Cette introduction a eu lieu à l'occasion d'un match d'exhibition disputé

par les équipes nationales: les probables contre les possibles, dans le cadre de la

vulgarisation du Handball à travers les différentes régions du pays.
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A la même année, cette discipline connue une véritable ascensIOn en

séduisant la population du Saloum; c'est aInSI que verra la naissance des

premiers clubs de cette région à savoir:

• l'Union Sportive Kaolackoise (USK)

• Le Réveil de Kaolack

• L'Amicale de Kaolack

• L'Espoir de Kaolack

• Le Club jeunesse kaolackois, dernier-né.

Le Handball gagna rapidement le secteur scolaire ce qui a permis d'élargir

son rayon d'activité.

Le Lycée Gaston Berger (LGB) et le CEG de Kasnack furent les premiers

établissements à paliiciper au premier champion régional civil de Handball en

1964.

En 1966, l'USK à son tour remporta le titre régional et représenta la région

aux phases finales nationales à Saint-Louis. Elle fut éliminée par le réveil de

Saint-Louis au premier tour. Cet événement coïncida avec la naissance de la

ligue du Sine Saloum.

En 1969 illtervient la réforme sportive du Sénégal qui a entraîné la

naissance en 1970 du Mbossé de Kaolack sur le plan civil qui fut le l cr club à

représenter la région au championnat national du Handball. A cette même

période naquit une équipe scolaire du Collège Pie XII.

1971-1972 verra la naissance d'un second club: le Guélewar qui rejoignit le

Mbossé dans le championnat national.

·En 1974, le Guélewar en plein apogée réussit à éliminer Je Mbossé et le Casa

avec des éléments comme Boubacar DIALLO, Emile WARDINI, Pape Diabel

SOW, pour ne citer que ceux là.
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En 1975 le Guélewar rencontra le Jaraaf de Dakar en finale nationale de

première division.

En 1981 le Mbossé est à nouveau sacré vainqueur de la Coupe Nationale du

Sénégal.

En 1982 les filles de cette même formation du Mbossé seront couronnées

championnes nationales et représentèrent le Sénégal à la Coupe d'Afrique des

Clubs Champions à Yamoussoukro en Côte d'Ivoire.

Le handball ayant connu un certain développement au Sine Saloum et

précisément à Kaolack se propage jusqu'au niveau de quelques départements

tels gue Fatick, Nioro, et Foudiougne.

1-3- 3- HISTORIQUE DU HANDBALL A FATICK

Selon l'interview accordée par anciens dirigeants, Factick a connu la

naIssance du Handball vers les années 1970-1972 par NDiawar NDIAYE

Directeur de l'école des filles à cette époque, devenue actuellement école

élémentaire Salif BA.

Le Handball ne se pratiquait qu'en milieu scolaire avec les encadreurs

comme Cheikh DIaNE et DIATTA, respectivement surveillant et professeur

CEG avec l'appui du maître d'EPS Birame TAMBEDOU et Salif DIALLQ

actuel inspecteur de la Jeunesse.

En 1971, Fatick qui ne vivait qu'avec ses écoles de sport, vit naître une

équipe départementale dénommée l'Amicale Jeunesse Fatickoise (A.l.F).

En 1973 cette équipe, pour la première fois, participa à la première

Semaine Régionale de la Jeunesse (en garçons et en filles).

Le Handball prit un essor notoire et ses promoteurs, dans le souci de le

vulgariser et de le développer, organisaient des tournois réguliers en y invitant

des équipes de Kaolack (Guélewar et Mbossé) et de Kaffrine (CEG).

Ce n'est qu'en 1975 que Fatick commença à participer au championnat.
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A partir de 1976 on assiste au déclin du handball du fait de la mobilité des

joueurs. Car tous les joueurs étaient des élèves ou des enseignants des villages

environnants.

En 1978 on a tenté de raViver le Handball à Fatick en changeant les

structures qui étalent mises en place et en procédant ainsi à ia redynamisation

de réquipe. Ainsi des écoles de Handball furent crées au niveau de chaque

établis~ementà partir d'un championnat inter- classes régulier.

A partir de ces différentes écoles de Handba Il, il fut crée un Centre de

Perfectionnement au niveau du CDEPS entièrement géré et équipé par le

Directeur de l'Institution.

De 1980 à 1990, des rencontres interclubs furent régulièrement organisées en

aller et retour avec des sélections masculines et féminines de Foudiougne, Fatick

et Gossas. Cette équipe de Foudiougne a eu à participer à trois semames

régionales de la jeunesse dans le cadre de l'ex région du Sine Saloum.

Forts de ces expériences plus ou moins enrichissantes, les dirigeants de

l'espérance de Foudiougne ont eu à redynamiser la section avec à sa tête

Monsieur Abdoulaye SENGHOR en son temps Instituteur à J'école de

Foudiougne. Par la suite, Monsieur Seydou DIANKHA Inspecteur adjoint de

l'Enseignement élémentaire avait pris la direction de cette section de Handball.

cette section de Handball de l'Espérance de Foudiougne qui, des années durant,

a fonctionné avec des difficultés financières notamment en frais de déplacement

et de regroupements comme presque toutes ies formations de l'intérieur de la

région. Malgré tout, cette équipe a eu à éliminer l'Entente Jeunesse de Fatick

(EJF) en 1983 pour rencontrer la grande équipe du Mbossé de Kaolack en match

de barrage pour la montée en première division nationale qui la finalement

éliminée. Ensuite le Handball repris au niveau de Fatick à travers le

championnat de deuxième division nationale avec des équipes comme le Dial

DIOP de Dakar, le Mbossé de Kaolack, le Niokolobadia de Tamba.
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Mais en 1990 avec l'arrivée de Abdoulaye MAR comme CTR, les

objectifs ont changé. En effet, ce dernier était arrivé avec comme intentions, une

meilleure vulgarisation du Handball au niveau des différents quartiers et

l'initiation de la petite catégorie. Ce qui a entraîné la censure de l'équipe fanion

car les joueurs quittaient cette équipe pour r:ejoindre celle de leur quartier

d'origine.

Trois autres clubs viennent renforcer ceux de l'EJ.F et de l'Espérance de

Foudiougne. Il s'agit des HLM, du Guélewar, et du F.E.C (Fatick Etudiant

Clubs) avec moins de 20 licences dans chaque catégorie en garçons comme en

filles et pour chaque club. En plus, des championnats régionaux en seniors et

cadets en garçons comme en filles furent régulièrement organisés entre ces 4

clubs de même que le tournoi WECMED (Week-end culturel Madame Elisabeth

DIOUF) qui regroupait l'EJF, le Mbossé de Kaolack, le Dia! DIOP et Je Golf

Handball club de Dakar. Ce tournoi était financé par des mécènes de la région.

Toujours avec Monsieur MAR comme CIR, Fatick a participé sans succès en

seniors dames à des tournois de montée entre 90 et 94.

En 1994, les cadets ont été vice-champion au tournoi national des jeunes

derrière Dakar.

Après Je départ de Monsieur MAR en 1994, le Handball fatickois traversa une

situation qui était loin d'être satî sfai sante.
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CHAPITRE II· METHODOLOGIE

1- Echantillonnage:

Dans le cadre de notre recherche nous avons essayé de toucher l'ensemble des

acteurs du Handball pour identifier des problèmes du Handball Fatickois et

apporter des suggestions de relance.

En effet, nous avons élaboré un questi,-,nnaire destiné à des personnes

ressources qui étaient à la tête des instances du Handball, des personnes qui

s'occupent du Sport à Fatick et enfin des personnes susceptibles de nous

apporter une aide pour une politique de développement.

Il s'agit: d'anciens dirigeants au plan technique et administratif et d'anciens

pratiquants (garçons et filles), d'enseignants d'EPS de la commune de Fatick

enfin d'enseignants de 4 écoles primaires de la commune de Fatick. Le total de

l'échantillonnage est de 88 personnes.

Ces questions s'articulent autour des thèmes suivants:

• L'historique du Handball à Fatick

• L'expérience et le vécu de ces populations

• Leurs avis sur la situation du Handball de Fatick

• Et enfin les suggestions pour une relance

2- Instrument de collecte des données

2-1- le questionnaire

Nous avons d'abord élaboré un pré questionnaire destiné à dix personnes de la

population ciblée. Après étude, nous avons rectifié certaines questions et avons
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distribué le questionnaire aux anciens dirigeants et pratiquants, aux enseignants

d'EPS de la commune et aux administrateurs des 4 écoles primaires de la

commune de Fatick. Sur les 88 questionnaires distribués, 78 nous sont parvenus

et ont été exploités. Les 10 autres questionnaires ne nous sont pas parvenus soit

une perte de 11 %.

2-2-2- Les entretiens

Pour les entretiens, un guide qui s'articule autours des mêmes thèmes a

été élaboré.

Ce guide est destiné à des personnes qui étaient à la tête des instances.

A travers ce guide, les questions posées ont pour but de compléter celles des

questionnaires mais également pour nOus permettre de vérifier certaines

informations reçues.

J- Les problèmes rencontrés:

Nous avons rencontré un certain nombres de problèmes liés à la mobilité des

répondants et à leur occupation professionnelle.

Notre emploi du temps trop chargé ne nous a pas également permis de se rendre

fréquemment à Fatick pour mieux aborder le thème.

4-Traitement des données

Les données recueillies à l'aide de nos questionnaires sont traitées sous

forme de tableaux en regroupant les mêmes items.

Pour les daMées quantitatives, nous les avons présentées sous forme de

tableaux. Nous avons calculé les pourcentages puis, nous avons commenté les

écarts en les comparant.

Pour les données qualitatives nous avons énuméré les différentes idées dans des

tableaux et essayé de les conunenter.
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CHAPITRE III PRESENTATION ET INTERPRETATION DES RESULTATS

111-1 : Présentation et Interprétation des Résultats d'Enquête

Tableau N° 1 : Répartition des profs d'EPS en fonction de leurs options et

pratique du HB au niveau de leurs établissements.

~
0plion en Sport collecti f Pratique du Handball dans leurs écoles

Réponses

Discipl ines Ni pourcentage ni pourcentage

Hand bail 01 12.5%
OUI 08 100%

Football 04 50%

Volley bail 02 25%
non - .

Basket bail 01 12.5%

Total 08 100% TOlal 08 100%

Commentaire:

Nous constatons que sur les 8 professeurs qui exercent dans la commune il y a

un seul optionnaire de Hand bail. 87% répartis pour les autres disciplines avec

50% pour le football. Ceci n'est pas mauvais du moment où l'optionnaire n'est

pas forcément quelqu'un qui reste dans son option. Ils sont formés pour

enseigner toutes les disciplines et peuvent tous être solliciter pour apporter 1eur

concours au développement d'une quelconque discipline.

En ce qui concerne le HE au niveau élémentaire nous avons 1000/0 de

pratique. On peut donc dire que le Handball existe réellement dans la commune.
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Tableau N° 2 : Adhésion des enseignants d'EPS aux instances du Handball et

les raisons de non - adhésions.

~ Adhésion ou non aux Raisons de non adhésion aux
réponses ~nstances du Hand baIl instances du Hand bail civil

civil
Dl pourcentag Ni %

OUl e
01 12.5 % Pas intéressé 02 25 %

Milite déjà dans
une autre instance 02 25 %

non 07 87.5 %
Méconnaissance
de l'existence 04 50%
d'instance

Total 08 100 %
Total 08 100

0/0

Commentaire:

Concelnant l'adhésion aux instances du Handball 12.5% des professeurs

seulement adhèrent aux instances du Handball contre 87.5 %. Parmi eux,

42% ignorent l'existence de ces instances. Ceci est probablement du à une

mauvaise politique de visibilité. 25% disent qu'ils militent déjà dans d'autres

instances. Cette population pOUITc.it être intéressée s'il y avait une motivation car

dans les instances spoltives à l'intérieur du pays, l'expérience a montré que

beaucoup de dirigeants évoluent en même temps dans plusieurs disciplines.

Donc on peut cibler les 500/0 et 25 % ce qui ferait un pourcentage de 75% à

motiver dans une politique de développement.
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Tableau N° 3 : Forces et faiblesses du Band bail Fatickois.

Forces Faiblesses

Existence d'une jeunesse - Manque d'infrastructures
Amoureuse de la discipline - Manque de techniciens

- Manque de matériels didactiques
Réelles prédispositions - Motivation peu accentuée
Physiques - Discipline «1aissé:e en rade»

- Manque de moyens financiers

Commentaire:

A travers les réponses enregistrées, nous avons une forte tendance gui

pense que les forces du Handball Fatickois sont l'engouement de la jeunesse ct

ces réelles prédispositions physiques. Ceci paraît logique car les Sérères

représentent 55,1% de la population de Fatick et comme leurs cousins Diola ils

sont en générale de forte corpulence.

Presque 980/0 de la population pensent que les faiblesses sont: le manque

d'infrastructures, de techniciens et de matériels didactiques. Certains pensent

que le Handball est négligé au profit du football qui est le sport roi et d'autre,

disent que le HB est une «discipline laissée en rade».
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Tableau N° 4 : Les problèmes du Handball Fatickois.

Questions Problèmes du Handball Fatickois

Réponses
ni pourcentage

Manque de techniciens 03 36.5 %

04 50 %
Manque d'infrastructures
et matériels didactiques

01 12.5 %
Autres

Total 08 1000/0

Commentaire:

En ce qui concerne les problèmes auxquels le handball Fatick est

confronté, 50% de notre population pensent que c'est le manque

d'infrastructures et 36.5% pensent que c'est le manque de techniciens. Donc

pour une éventuelle politique de développement il faudra essayer de pallier le

manque de tedmiciens et d'infrastructures.

Cependant, la question que nous nous posons est de savoir si le Handball

se résume seulement aux techniciens et aux infrastructures?
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Tableau N° 5: Avis sur une éventuelle création d'écoles de Hand ball et

comportement du Handball à l'UASSU.

~ Création des écoles de Comportement du Handball en
Réponses -......... Handball

UASSU

nI 0/0 nt %
Avis favorable 08 100% Mauvais 04 50

Avis - - timidemen 03 37.5
défavorable t

Autres 01 12.5

Total 08 1000/0 Total 08 100

Commentaire:

Toute la population a répondu favorablement à la création des écoles de

Hand baIl au sein de la commune. Pour une éventuelle politique de

développement ces populations peuvent être d'un appui très important.

En ce qui concerne la place du Handball à l'UASSU 50% de la population

pensent que le Handball se porte mal à l'UASSU, Ceci constitue donc un

paradoxe Caf dans tous les collèges et lycée ciblés nous avons 1000/0 de

pratique.
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Tableau N° 6 : Perspectives de relance

SUGGESTIONS

- Présence du CTR et du CTD dans la région
- Mise en place d'équipements, infrastructures et matériels didactiques
- Prise en charge de la petite catégorie
- Mise en place de structures fonctionnelles
- Fonnations des cadres techniques et administratifs
- Motivation de tous les acteurs
- Impliquer les collectivités locales et l'inspection de la jeunesse et des sports

Commentaire:

Nous notons des suggestions qui sont d'ordre matériel et infrastructures. Nous

avons aussi une forte tendance qui pense qu'il faut opter au plan humain pour la

relance. Certains disent qu'il faut la motivation de tous les acteurs, l'implication

des collectivités locales et l'inspection de la jeunesse et des sports.

Nous avons également noté des suggestions d'ordre technique comme la

formation de techniciens et d'administratifs.

Tous ces aspects combinés peuvent constituer une base solide pour

relancer le Handball à Fatick.
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Tableau N° 7 : Existence d'infrastructures et pratique du HE au niveau des

écoles primaires ciblées.

Questions Pratique du RB Existence d'un terrain de HB Opportunite d'aménager

~
dans leur

dans leu rs établissements un terrain

Hablissemen t

Ni % nt % nt 0/0
Oui

06 13 - - 4 74

Non 40 87 46 100 12 26

Total 46 100 46 100 46 100

Commentaire:

Au niveau des 4 établissements primaires ciblés, le niveau de pratique du

Handball est de 13% seulement.

Nous notons aussi qu'il n'existe pas de teITain de Handball dans tous ces

établissements maigré leur pratique à l'école. Un fort pourcentage (74 %)

affirme qu'il est opportun d' installer un terrain de Handball. Ceci est tout à fait

logique car les terrains sont des espaces très intéressants et primordiales pour les

pratiquants donc une politique pour la construction ou l'aménagement de

terrain serait d'un appui très favorable.
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Tableau N° 8 : Expérience dans le handball

S Expérience de joueur en HB Formation subie en HB

Réponses
Ni Pourcentage nI Pourcentage

Oui
29 63% 23 50%

Non 19 370/0 23 50%

Total 46 100% 46 100%

COMMENTAIRE

63 % de la population ont une expérience en temps que joueurs de Hand

ball et 500/0 ont déjà reçu une formation comme techniciens, encadreurs. Pour

une politique ultérieure nous pouvons nous appuyer sur cette population pour la

formation de nouveaux cadres mais aussi) les 37% qui n'ont pas encore

d'expérience de joueur de Hand baIl.
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Tableau N° 9 : Rôles occupés par les enseignants du primaire

~
Fonction dans le Handball civil ou scolaire

Réponses

nI Pourcentage

Encadreurs 03 6%
administratifs
pratiquant 21 45%

Techniciens - -

Arbitre 01 30/0

Aucun rôle 21 45%

Total 46 lOO%

Commentaire:

Panni les résultats enregistrés nous constatons que 55% ont déjà occupé

une fonction dans le Hand baIl. Ce potentiel énonne peut servir de base de

départ pour une redynamisation du handball scolaire et, éventuel!ement, la

pratique de masse. Quant aux 45% autres de la population, une formation doit

être envisagée en vue de leur permettre d'avoir des acquis pour l'animation

voire même l'initiation des élèves.

26



1

Tableau N° 10: Avis de l'administration scolaire de la population cible

relative au PCME et à l'opportunité ou non d'installer des écoles de Band baH

dans leur établissement.

~
Avis à propos du PCME Avis sur l'opportunité ou non

d'installation d'écoles de Hand
Réponses '---. hall dans les établissements

DI Pourcentage nI pourcentage
Avis favorable

46 100% 46 100%

Avis non - - - -
favorable

Total 46 100% 46 100%

Commentaire:

Tous les répondants ont un avis favorable à propos du PCME. A travers le

PCME ils pourront pratiquer le handball durant les cours d'éducation physique

et sportive. Dans la même occasion, ils pourront détecter des jeunes talents, des

futurs champions et penser à l'installation des écoles de Rand baIl.
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Tableau N° 11: Causes de la situation actuelle du HE fatickois selon leur

impOltance.

Causes

- Manque de techniciens
- Manque d'encadrement et infrastructures
- Manque de soutien de la part de collectivité locale
- Pas de politique à la base
- Handball «parent pauvre» à Fatick
- Manque de moyens financiers
- L'UASSU mal gérée à Fatick
- La relève n'a pas été assurée
- Manque de CTR
- grande importance accordée au foot bail et basket au détriment du handball

Commentaire:

Parmi les réponses reçues relatives aux raisons du déclin actuel du

Handball à Fatick nous notons une forte tendance qui parle de déperdition des

joueurs en partance vers l'université et aussi à la recherche d'emploi. Il y' a

aussi la déperdition des dirigeants liée aux exigences de leur occupation

professionnelle.

On note aussi une forte tendance qui pense que c'est le manque de C.T.R,

de dirigeants compétents et aussi le manque de moyens financiers.
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Tableau N° 12 : Forces et Faiblesses selon les anciens dirigeants et anciens

pratiquants.

Forces

- Volonté de la part des pratiquants

- Engouement à la discipline

- Faiblesse de l'équipe de foot

- Potentialités humaines au niveau de la
jeunesse

Faiblesses

- Manque de moyens financiers et
matériels
- Manque d'infrastructures
- Manque d'encadrement technique et
administratif
- Pas encouragé par les autorités locales
à l'instar d'autres disciplines
- Manque de compétitions

Commentaire:

A travers les réponses enregistrées, nous notons une ressemblance avec

celles proposées par les enseignants d'EPS. Pour les forces, ils parlent des

potentialités humaines au niveau de la jeunesse et d'engouement. Et pour les

faiblesses, on note le manque d'encadrement technique et administratif,

d'infrastructures, de matériels didactiques, et de moyens financiers.

Pour une politique de développement ces points sont à prendre en compte

parce que ce sont des points déjà avancés pour d'autres populations.

29



1

TABLEAU 13 : RAISONS DU DECLIN DU HANDBALL FATICKOIS

RAISONS EVOQUEES

- Déperdition des joueurs en partance vers l'université et aussi à la recherche
d'emploi ailleurs

- Déperdition des dirigeants due aux eXIgences de leur occupations
professionnelle

- Absence de relève forte de politique à la base

- Migration des pratiquants et techniciens

- Manque de CTR et dirigeants compétents

- Manque de moyens financiers

- Déficit des infrastructures

- Démotivation de la population

Commentaire:

Parmi les raisons évoquées du déclin actuel du Hand bail à Fatick, nous

notons chez les répondants une forte tendance qui pense que c'est la déperdition

des joueurs en partance vers l'uni versi té, à 1a recherche de travai 1 et aussi la

déperdition des dirigeants due aux exigences de leurs occupations

professionnelles.

Nous avons aussi une forte tendance qui pense que c'est le manque de

CTR et de moyens financiers qui sont à la base de ce déclin.
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Tableau N° 14 : Suggestions des répondants sur la relance du

handball à Fatick.

PROPOSITIONS

Nécessité de parer au manque criard de techniciens, de moyens financiers et
matériels didactiques
Nécessité de réhabiliter certaines infrastructures
Redynamiser l'UASSU qui constitue la base
Imposer le Hand ball lors des navétanes
Création des écoles de Hand bail
Médiatisation du Hand ball
Affectation de CTR et de prof optionnaire de Hand bail
Fonnation d)initiateurs, d'encadreurs et techniciens
Sensibiliser la jeunesse Fatickoise à partir des navétanes et des écoles
Impliquer les autorités communales et régionales
Lancer un appel à toutes les anciennes gloires et tous les anciens dirigeants pour
une journée de Hand baIl et discuter autour de la relance

Commentaire:

Parmi les propositions enregistrées, nous constatons surtout la fréquence

de la nécessité de parer au manque de techniciens, de moyens financiers et de

matériels didactiques.

Cette situation nécessite donc une politique à la base. Pour palier ces

manquements, il faut impliquer les autorités locales, et le ministère de tutelle

pour arriver à vulgariser et à faire revivre le Handball dans la localité.
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Tableau N° 15 : Réponse des anciens dirigeants et pratiquants à la question

relative à l'existence antérieure d'une ligue dans la région.

Questions

~
Existence antérieure d'une ligne

~ Ni Pourcentage
-........

Oui 09 1000/0

Non - -

Total 09 100%

Commentaire:

AI'examen des résul tats on constate que toute la population à l'unan im ité

a répondu positivement à la question de l'existence antérieure d'une 1igue.

Par contre 42% des enseignants d'EPS ne militait pas dans les instances par

méconnai ssance de l'existence de ces instances (cf. tab] eau N° 2). Ceci consti tue

un paradoxe car comment les enseignants d'EPS qui s'occupent du Sport d'une

manière générale peuvent ignorer l'existence de ces instances? Peut être est-ce

dû à une mauvaise politique de visibilité? Dans ce cas pour une éventuelle

politique de développement il faudra mener une politique de visibilité vers ces

instances.
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III - 2- Caractéristique de la population cible

III -1, - 1 - Les Enseig nants d'EPS:

Selon les réponses apportées aux questionnaires (voir annexes) on est en face

d'une population entièrement masculine, de 42 ans de moyenne d'âge.

Parmi eux 12.5 % ont pris le Handball comme option au cours de leur fonnation.

Certains ont déjà occupé des postes dans le Handball civil.

Certains d'entre eux disent ne pas avoir un engagement dans le Handbal1 par

méconnaissance de l'existence des structures de Handball, ce qui dénote un

déficit de politique de visibilité car les enseignants d'EPS ne devraient pas

ignorer l'existence de structures de Handball.

Ces individus sont tous actifs dans leur établissement et sont tous favorables à

l'installation des écoles de Hand baIl.

Pour leurs avis sur le Handball à ]'UASSU 83% pensent que le Handball ne va

pas bien malgré l'amour des jeunes et leurs prédispositions physiques. Par

contre les enseignants dénoncent tous le déficit d'infrastructures, de moyens

financiers, de techniciens et de motivation.

Leurs propositions et suggestions tournent autour de :

• La prise en charge de la petite catégorie

• La mise en place d'équipements, d'infrastructures et de matériel

didactique

• La fonnation de cadres techniques et administratifs

III - 2 - 2- les anciens dirigeants et anciens pratiquants

Agés entre 32 ans et 56 ans, leur moyenne d'âge est de 45 ans.

La majorité de cette population est composée d'enseignants et d'administrateurs

civils.
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Dans cette population 87.5 % ont déjà eu un rôle d'encadreur en Band

baIl. Tous ne s'accordent pas sur l'année de naissance du Hand ball à Fatick. Les

données concernant le nombre exact de licenciés et des personnes qui étaient à

la tête des instances du handball de Fatick restent toujours inconnues. Ceci est

du au manque d'archives pour le Hand bail à Fatick tant au niveau local comme

au ni veau national.

Par rapport aux clubs qui existaient, ils ont répondu à l'unanimité qu'il

s'agit de l'entente jeunesse Fatickoise (EJF), Espérance de Foudiougne, le

Guélewar, HLM club et Fatick Etudiant club (F.E.C)

Leur avis sur les problèmes auxquels le Hand bail Fatickois est confronté

tourne autour du ;

Déficit de cadres techniques

Déficit de moyens financiers

Déficit de matériels didactiques et infrastructures

D'absence de relève chez les joueurs

Manque de soutien de la part des collectivités locales.

Pour eux, ce sont ces problèmes qui sont à l'origine de la situation actuelle du

Handball à Fatick et aussi ses faiblesses.

Leurs suggestions sont presque les mêmes que celles apportées par les

enseignants d'EPS à part qu'ils ont apporté un plus. Ce qui est probablement dû

à leur expérience sur le terrain.

Leurs propositions tournent autour de :

- La sensibilisation de la jeunesse Fatickoise à partir des navétanes

-l'invitation de toutes les anciennes gloires et de tous les anciens dirigeants pour

une journée du Band baIl.

- l'implication des autorités communales et régionales

- l'affectation d'un CTR et d'enseignants optionnaires de Handball pour

l'animation de la discipline.

34



1

III - 2 - 3 - Les enseignants des écoles primaires:

Cette population est composée de 70% d'hommes et de 300/0 de femmes.

Leur âge varie entre 27 ans et 76 ans, leur moyenne d'âge est de 38 ans.

50% ont déjà reçu une fonnation dans le domaine de Handball, 55°/(} ont déjà

joué un rôle dans le Handball civil et 63% ont une expérience du joueur. C'est

dire que cette population pOUffa être d'un appui très important pour le

développement de la discipline. }3% seulement pratiquent le Handball dans

leurs établissements.

74°/(} sont d'avis favorables à l'installation de terrains de Handball dans leurs

établissements pour améliorer le rendement dans la pratique et 100% d'avis

favorables à la création des écoles de sports et l'application du PCME.

III - 2 - 4 - Les personnes ressources

Cette population comprend trois personr~~s : un ancien président de ligue

(l988-1993), un Président du Cami té Spécial Provisoire actuellement chargé de

gérer et de développer le Handball sur toute l'étendue de la région de Fatick et

enfin du Secrétaire général chargé de l'UASSU.

Dans tous les entretiens que nous avons eus à faire aveC ces personnes, il

ressort trois éléments essentiels qui expliquent la situation actuel le du Handball

à Fatick.

• L'absence d'infrastructures

• L'absence de moyens financiers

• L'absence de cadres techniques et administratifs

Les suggestions pour une relance tournent autour de :

• La prise en charge de la petite catégorie

• Amélioration des infrastructures

• La redynamisation des structures (ligue, district etc ... ,.)

• La formation de l'ensemble des acteurs (joueurs, techniciens, etc ......)

• La redynamisation de l'UASSU
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CONCLUSION PARTIELLE:

Notre étude nous a pennis de nous rendre compte de la situation réel le du

handball Fatickois, une situation qui se caractérise d'une part par l'absence

d'équipes de handball sur la scène des compétitions nationales mais d'autre

part, elle est révélatrice du manque criard d'infrastructures fonctionnelles

pour garantir la bonne pratique du handball à Fatick.

En effet ce constat nous a amené dans le cadre de notre présent mémoire à

aller vers les acteurs à la base (anciens dirigeants, anciens pratiquants,

enseignants d'EPS, enseignants d' écoles primaires). Par le biais des

questionnaires et des interviews. Ce qui nous a permis ainsi de faire un

diagnostic plus ou moins exhaustif des facteurs limitatifs du développement

du handball de Fatick et qui sont entre autres:

- le manque de moyens financiers et de matériel didactique

- le manque d'encadrement technique et administratif

- le manque d'infrastructures

- le manque de soutien de la part des collectivités locales

- la migration des pratiquants et dirigeants

- le manque de CTR et dirigeants compétents.

Au demeurant nous pouvons dire que ces facteurs limitatifs constituent, à

n'en pas douter des obstacles sérieux à la relance et au développement du

handball Fatickois

Mais à cela s'ajoutent d'autres facteurs très importants qu'ils n'ont pas

mentionnés et qui pourraient aussi constituer de sérieux obstacles pour le

développement du Handball Fatickois. En effet, il s'agit des querelles qui

entre les dirigeants du Handball Fatickois.

Pour exemple le CTR nommé par la Fédération a été rejeté par les dirigeants

locaux ;et comme l'a si bien dit le Président du Comité Provisoire chargé de

gérer et de développer le Handball sur toute j'étendue de la région de Fatick
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dans son interviewa déclaré que du fait des problèmes qui existent entre les

dirigeants, le Handball n'a pas reçu de subvention de la part du Conseil

Régional pour l'année 2003-2004.

Il Y a aussi le problème du management qui se pose et que l'on peut

considérer comme étant la mise en œuvre des moyens techniques, financiers

et humains dont on dispose pour accomplir une tâche et ses objectifs.

Conscients de tout cela, nous allons, essayer de dégager des solutions

concrètes à ces goulots d'étranglement pour la relance et le développement

du Handball Factickois.
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CHAPITRE IV: PERSPECTIVES

Face à tous les problèmes qui assaillent le handball local, nous ne pouvons

rester indifférente à la nécessité de réfléchir et d'apporter une contribution si

modeste soit -elle.

Nous avons été amenée à réfléchir autour de quelques propositions concrètes

qui, une fois mises en œuvre pourraient faire sortir le handball Fatickois de

['ornière.

C'est ainsi que, l'observation faite sur le terrain, l'analyse et

l'interprétation des différents questionnaires et interviews, vont nous permettre

d'esquisser des propositions de solutions pour le développement et la relance du

handball.

Cette réflexion tournera autour de ces trois éléments essentiels

la politique de visibilité,

la formation d'une manière générale,

la politique liée aux infrastructures.

Notre constat est que le problème ne se situe pas simplement à ce niveau;

la congruence et la continuité entre les différentes instances dirigeantes sont

également d'une importance capitale.

En fait c'est pour dire que le handball ne peut être couronné de succès

que si tous les cadres, à tous les échelons, le dirigent et l'appuient

activement. Dans un tel processus de changement, la participation de tous les

concernés revêt une signification vitale.

IV - 1 - la politique de visibilité:

A travers les résultats des enquêtes relatives à la situation actuelle du

handball le constat unanime des répondants peut se résumer par le manque

d'infrastructures, de matériel didactique, de techniciens et aussi de moyens
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financiers. Ceci suscite de notre part la que~tion a savoir 51 ces différents

facteurs, à eux seuls, suffisent pour développer le handball à Fatick ?

Nous pensons que le développement du handball passera outre ces

remarques déjà faites nécessairement par une politique de visibilité liée aux

systèmes de compétitions c'est à dire à paliir des tournois réguliers et des

toumois de prestige qui sont des tournois de grande envergure. Aussi à travers

un management de qualité car si le handball n'est pas bien gérer tous les efforts

consentis seront vains.

En effet c'est ce que Loret a voulu nous faire comprendre à travers sa

définition du management. Selon lui le management d'une organ isati on sportive

est une procédure cohérente de décisions et d'actions reposant sur la faculté de

fixer des objectifs précis sur la capacité de mobiliser les moyens nécessaires

pour les atteindre et sur l'aptitude à contrôler les résultats. Ceci n'est pas le cas

dans la région de Fatick.

A - Au niveau scolaire: (Primaire, Secondaire)

Nous allons compter dans le cadre de notre politique de visibilité sur les

partenaires essentiels suivants:

la FSHB pour des tournées de vulgarisation à travers les différentes écoles

avec les équipes nationales (garçons et fîlles)

l'inspection de la jeunesse et des sports pour une subventi on et l' oetro i de

matériel didactique pour L1ne formation permanente des différents acteurs.

- La radio régionale (Fatiek FM) pour la publicité et ]a couverture

médiatique

Les autorités locales (Le Maire, le Gouverneur, le Président du Conseil

Régionale, l'inspection académique) pour leur soutien financier et

matériel (ballons, filets, plots) pour la formation.

Enseignants: pour] 'encadrement et l'animation
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Pour la promotion du Handball et pour une motivation des enfants en

premier lieu, nous devons organiser des matchs d'exhibition (équipes

nationales garçons et filles) à travers les différentes écoles de la commune de

Fatick et faire parrainer ces man i festations par l'inspecteur académique de la

région ou d'autres autorités qui pourront nous être utiles.

Pour J'échéance, le choix sera porté sur J'année scolaire pendant les week

end de 16 h à 19 h où chaque école sera charger de l'organisation ct 'un

tournoi de vulgarisation. La couverture et la publicité de ta manifestation

seront assurées par la radio régionale (Fatick FM) par la mise en place d'une

tribune hebdomadaire accordée au handball.

En second lieu nous allons programmer des compétitions régulières sous

foone d'Înter- classes au sein de chaque établissement où, les 7 vainqueurs

de cette compétition vont se rencontrer en tournoi inter - établissements.

A l'issue de ces tournois inter- classes et inter - établissements les

meilleures equipes vont représenter leur établissement dans un tournoi de

prestige qui sera parrainé par le Maire de la commune de Fatick ou de toute

autre autorité le désirant.

b) Au niveau des navétanes :

Nous comptons dans le cadre de notre politique nous appuyer sur les

partenaires suivants:

L'ORCAY et l'ODCAY pour une pratique obligatoire du handbaJl au

niveau navétane.

les secrétaires d'ASC pour l'inclusion de sections de handball au sein de

leur club. Pour cela chaque club présentera des équipes de Handball

(garçons et filles) à défaut, une amende sera infligée à l'équipe qui ne

sera pas en règle.

Ensuite nous allons organiser un championnat et des tournois réguJiers inter

ASC durant tous les navétanes.
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c- Au niveau civile:

Nous allons dans le cadre de notre politique de développement, nous pouvons

également nous appuyer sur les partenaires suivants:

- La FSHB pour un tournoi de promotion

- Les Collectivités Locales pour une subvention et un soutien financier en

envoyant très tôt avant la dite manifestation des lettres de soutien et demande

de parrainage.

- L'Inspection de la Jeunesse et des Sports pour l' oetro i du matériel

nécessaire à la formation et à l'organisation.

- La radio régionale Fatick FM el la radio «Dunyaa» de Fatick pour la

couverture médiatique dans le cadre de leurs desck spol1 et week-end spol1if.

Dans ce cas nous allons organiser en premier lieu des matchs d'exhibition

avec les équipes nationales de Dakar (garçons et fdles) avec l'appui de la

Fédération Sénégalaise de Handball pour assurer le déplacement de ces

premiers en leur octroyant un remboursement des frais de voyage.

En deuxième lieu organiser un tournoi de prestige qui va servir de

démonstration en invitant des équipes de Kaolack (garçons et filles) et trois

(3) équipes de Dakar (garçons et filles).

Ce tournoi sera parrainé par les autorités de la ville de Fatick dans le but de

les intéresser à la discipline et par la même occasion, trouver des sponsors

comme Alizé et aussi lancer un message à travers Fatick F.M et la radio

«Dunyaa» à toutes les anciennes gloires pour leur soutien, pour la

redynamisation de la discipline.

Après ce tournoi de démonstration, des tournois réguliers seront programmés

avec les équipes conununales (en garçons et en filles) qui seront mises en place,

les équipes championnes au niveau sculaire, les anciennes gloires et au niveau

des navétanes (en garçons et en filles).

41



1

Un autre tournoi sera organisé malS cette fois Cl, avec les équipes

championnes au niveau scolaire et au niveau navétane ainsi que les équipes

communales civiles (en garçons et en filles).

Ce tournoi sera toujours palTainé par les autorités de la commune pour

sensibiliser les cadres locaux et dans la même occasion mobiliser la Télévision

pour la couverture médiatique avec l'appui des sponsors que nous aurons à

décrocher.

IV-2- FORMATION DES CADRES

~(Ce ne sont pas des moniteurs sans instruction qu'il convient de donner

désormais à la jeunesse qui s'instruit dans nos structures mais des connaisseurs

suffisamment qualifiés» Hîllairet cité par Thibault p. 62.

Et Cheikh Tahirou FaIt (1993) d'enchaîner: «le développement d'une

discipline exige un encadrement technique disponible au dessus de tout

reproche» p. 33.

Compte-tenu de l'importance que revêt le sport de nos jours, il serait

souhaitable de mettre l'accent sur la fonnation des cadres afin d'assurer de

manière rationnelle le développement et l'encadrement du handball au niveau de

la région de Fatick. La formation demeure donc un fait indispensable et

incontomnable pour tout acte éducatif.

a- A u niveau civil :

D'après les résultats des questionnaires et des interviews relatives au

handball fatickois, celle-ci souffre d'un manque important de cadres.

Actuellement il n'y a pas un seul cadre actif dans toute la commune au plan

civil.

.:. Objectif opérationnel:

Fonner au moins des initiateurs, officiels et entraîneurs pour la commune

de Fatîck pour l'encadrement au niveau civil.
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.:. Partenaires:

Nous comptons dans le cadre de notre politique de formation nous appuyer

sur les partenaires essentiels sui vants :

la FSHB tant sur le plan des fomlateurs que de la documentation

le directeur du CDEPS pour l'octroi de locaux

.:. Espace de formation; CDEPS

.:. Moments: les mercredis et samedis de 17 h à 2üh durant le mois août

et septembre ce qui fera un total de 5th de fonnation .

•:. Contenu de la formation: le contenu est déjà établi par la FSHB

.:. Finalité: A la fin de la fonnation ces formés vont encadrer des écoles

de sport composées de filles et de garçons pour la mise sur pied des

équipes communales en garçons et en filles.

b- Au niveau des navétanes ;

.:. Objectif opérationnel:

- Fonner des animateurs et des initiateurs

- des officiels (arbitres, chronométreurs)

- des entraîneurs premiers degrés

.:. Finalité: Prendre des volontaires au niveau de chaque ASC pour les

fonner. A la fin de la formation, les aider à monter des écoles de sports

au nom de leur ASC, ce qui augmentera Je nombre de handballeurs

mais également, la visibilité du handball au sein de la commune et

ultérieurement, dans toute la région .

•:. Les partenaires d'appui sont les suivants;

Nous compterons dans le cadre de la fonnation des animateurs,

initiateurs~ entraîneurs et arbitres sur les

partenaires suivants:

• La FSHB pour la documentation et des formateurs.
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• Le directeur du CDEPS pour l'octroi des locaux de la CDEPS pour

la formation

• l 'OReAV et l 'ODCAV pour leur mlse à disposition des

représentants des ASC

.:. Moment: durant les grandes vacances (août septembre) tous les

dimanches de 9 h à Il h.

•:. Lieu de la formation: CDEPS.

•:. Contenu de la formation: contenu déjà établi par la FSHB

c- Au niveau scolaire:

Nous disposons déjà de 23 personnes (instituteurs) voir tableau no 8 qui ont

déjà reçu une formation. La foonation doit donc se poursuivre au niveau

scolaire pour accroître le nombre d'encadreurs actifs et permettre également

l'augmentation du nombre d'écoles de sports .

•:. Partenaires: Nous allons compter dans le cadre de notre politique de

formation sur les partenaires suivants:

- L'Inspecteur Académique: pour roctroi de matériel didactique nécessaire

et faciliter les permissions des instituteurs.

- Le Ministère de [a Jeunesse, le Ministère des Sports et le Ministère de

l'Education Nationale pour un soutien financier.

- - Le Directeur du CDEPS pour les locaux

.:. Moments de la formation: tous les samedis de 9 h à Il h pendant 3

mois Novembre - Décembre -Janvier

Contenu de ]a formation: contenu déjà établi par la FSHB.

•:. A la fin de la formation: ces enseignants vont entrer en pratique pour

essayer de résoudre les problèmes inhérents à l'encadrement et

l'animation des écoles de handball et à l'UASSU.
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IV - 2 - 3 - .ha Formation du Joueur de Handball

« En sport, le miracle c'est le travail; celui qui ne sème pas, qui ne travaille

pas ne récolte pas. C'est aussi simple que cela. » Serigne Aly Cissé (1995)

p.227-228.

Le développement du handball doit passer par la formation de pratiquants

répondant aux exigences des différents types de compétitions pour obtenir

des clubs sains stables et performants.

Pour cela une fonnation complète des j:meurs s'avère indispensable et

doit suivre un cheminement bien déterminé dans lequel, brûler une étape

équivaut à courir le risque de traîner des lacunes.

L'éducation de ce type de joueur doit s'étendre sur une période allant de

la petite catégorie (benjamin)vers la catégorie la plus âgée( senior).

Tel n'est pas le cas au niveau de la région de Fatick plus particulièrement

dans la commune.
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Nous allons préconiser la fonnation à la base en mettant sur pied 2 écoles

de sport, un au niveau du Lycée Coumba Ndofène DIOUF et l'autre au

niveau du CDEPS de Fatick.

Pour cela nous comptons solliciter l'appui du CDEPS, du Ministère des

Sports, du Ministère de l'Education, du Ministère de la Jeunesse, des

coll eetivi tés locales, de l'inspecteur de la jeunesse et des sports pour l' oetro j

du matériel pédagogique nécessaire: 200 ballons, filets, 30 100 plots

etc.... et aussi pour un soutien financier.

En effet la formation des joueurs va s'étendre sur une durée de 1 an et demi

et va se dérouler tous les mercredis soirs et samedis soirs de 16 h à 19 h.

Pendant la formation, des tOUlnois réguliers seront organisés au sein des

écoles de sports et aussi des tournois inter - écoles de sports.

Nous comptons chercher des sponsors pour chaque école de sport charger de

l'appuyer durant les 1 an et demie de formation en les parrainant à des hauts

responsables de la ville ou à des directeurs de sociétés qui pourront nous être

utiles.

A la fin de l'année scolaire, avant les vacances de juillet à octobre, un tournoi

de prestige sera organisé et parrainé par une personnalité de renommée entre

les deux écoles de sports en garçons et en filles pour sensibiliser les

différents acteurs.

IV - 3 - La Politique Liée Aux Infrastructures:

Nous avons 6 terrains qUI sont en mauvaIS état Cf. situation des

infrastructures.

Avec une volonté politique du ministère de tutelle et des autorités locales

associées à la décentralisation et les compétences qui sont transférées à ces

dernières nous allons réhabiliter ces 6 terrains. En effet il s'agit des terrains

qui se trouvent au niveau du CDEPS de Fatick) au niveau du lycée Coumba
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Ndofféne Diouf et celui qui se trouve à la «croix Rouge» pour les rendre

plus fonctionnels.

Nous comptons avec l'appui du Ministère de l'Education d'aménager des

terrains dans les 7 écoles primaires de la commune ne serait - ce que pour

permettre la pratique du handball au niveau des cours d'EPS. Dans ce cas la

stratégie du PCME sera d'un appui favorable. En effet le PCME permet la

pratique de plusieurs disciplines à la fois dans une même aire de jeu.
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CONCLUSION GENERALE

Notre étude est partie du constat que les équipes de Handball de Fatick ne

sont plus représentées sur la scène des compétitions nationales et aussi que la

région ne dispose pas d'infrastructures adéquates pour pratiquer un Handball

digne de ce nom.

Ce constat nous a amené à mener des enqùêtes auprès des acteurs du

Handball Fatickois à savoir les anciens dirigeants, les anciens pratiquants, les

enseignants d'EPS et des enseignants d'écoles primaires mais aussi auprès de

l'Inspection de la Jeunesse et des Sports et enfin de la FSHB.

En effet nous avons touché une population totale de 88 personnes à

travers un questionnaire afin cl' identi fier les différents acteurs et leurs

expériences, recueillir leurs avis et suggestions pour la relance du Handball

Fatickois.

Ceci nous a pennis de faire un diagnostic plus ou moins exhaustif des facteurs

limitatifs du développement du Handball à Fatîck. Ces facteurs limitatifs sont

entres autres :

• Le manque de moyens financiers et de matériels didactique

• Le manque d'encadrement technique et administratif

• Le manque d'infrastructures

• Le manque de soutien de la part des collectivités locales

• Le manque de CTR et de dirigeants compétents

Au demeurant même si ces facteurs limitatifs constituent à n'en pas douter

des obstacles sérieux à la relance et au développement du Handball Fatickois, il
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en existe d'autres très importants que les répondants n'ont pas mentionnés et que

nous pouvons énumérer:

- Absence de documents d'archives qui témoignent d'une faiblesse

organ isationne Ile

- A travers les réponses reçues nous avons perçu qu'il existe une mésentente

entre les dirigeants

A Nous avons aussi perçu un disfonctionnement au ni veau de l' Inspection de la

Jeunesse et des Sports chargée de coordonner les activités de la ligue au niveau

locale mais également la ligue et la FSHB.

Pour exemple un CTR envoyait par la FSHB est rejetée au niveau régional

ce qui dénote toujours l'incohérence entre l'Inspection de la Jeunesse et des

Sports et la FSHB.

Ceci est tout à fait contraire à ce que pense Loret d'une organisation

sportive qui est une prise de décision commune, des objectifs précis enfin la

mise en branle de ressources matérielles et humaines pour atteindre ]a mise en

branle de ressources matérielles et humaines pour atteindre ces objectifs.

Néanmoins ces populations ont essayé d'apporter des suggestions pur une

relance du Handball Fatickois. Ces propositions tournent autour de :

- De la nécessité de parer au manque criard de techniciens, de moyens financiers

et de matériel didactique.

- De l'affectation de CTR et de professeur optionnaire de Hand ball.

- De la formation de cadres.

Partant de ces suggestions nous avons jugé nécessaire et très important

d'apporter des propositions concrètes face à tous ces problèmes qui assaillent le

Handball Fatickois et dont la politique de développement tourne autour de :
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• La politique de visibilité

• La politique liée aux infrastructures

• Et enfin de la politique liée à La formation des cadres et aussi de la

formation des joueurs.
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ANNEXES



REPUBLIQUE DU SENEGAL
REGION DE FATICK

GOUVERNANCE

- - - ----------_.- -------_.-. -- ----_._---

Fatick, le 28 Septembre 2000

ANALYSE Arrêté portant cré,ation d' un comité spécial Provisoire
Chargé de gérer et de développer le Hand 4 8all dans la
Région de Fatick.

Le Gouverneur de la Région de Fatick

VU la Constitution;
VU la loi 72-02 du 1er Féllrier 1972 relatIve à l'organIsation de l'Administration territoriale el locale. modifiée:
VU la loi 84-59 du 23 Mai 1984 portant charte du Sport ;
VU le Décret 72-636 du 29 Mai 1972, relatif aux attributions des chefs de cîrconscriptions

administratives et des chefs de villages, modifié;
VU le Décret 72-1205 du 13 Octobre 1972 instituant les fonctions de Directeurs Techniques Nationaux

et des Conseillers Techniques Régionaux des fédérations sportives;
VU le Décret 76-0040 du 16 Janvier 1976 fIXant les obligations particulières auxquelles sont soumises

les associations â but d'èducation populaire et sportive ainsi que les associations â caractère
culturel:

VU le Décret 76-147 du 05 Février 1976 portant délégation de pouvoirs aux Gouverneurs et aux Préfets
VU le Décret 2000-706 du 28 Août 2000 portant nomination du Gouverneur de la Région de Fatick ;
Sur proposition de l'Inspecteur Régional de la Jeunesse e1 des Sports.

ARRÊTE

Article premier: Il est créé un comité Spécial Provisoire, chargé de gérer et de Développer le HaM-Bali sur
toute l'étendue de la région de Fatick.

ArHe;; : Le comité est composé comme suit:
- Président
_ 1er Vice-Président
~ 2eme Vice Président
- Secrétaire Général
- Trésorier Général
- Président Commission Organisation
- President Commission Médicale
- Président Commission Presse

Ousmane Oumar SALL
Thiémokho NDIAYE
(Réservé à Gossas)
Seynabou NDIAYE
Papa Saliou TOURE
Assane DIOP
Yora DEME
Mouhamadou SAGNE

Article 3 : Le comité peut s'adjoindre toute personne dont la compétence sera jugée utile pour le Hand-Ball.

Article 4 : Le présent arrêté sera enregistré. publié et communiqué partout où besoin sera./.
Pour le Gouverneur et P,I

L'Adjoint Administratif

/:kv
/--/-,
Y'-' .. '
~

'-- /

IALiou DIERY sAl
Ampliations:
- M.INT
- SG/PR
- M.S.L.
- Tous Préfets
- S.R.J.S. - SDJS
- Archives/Chrono



1- Quel rôle avait vous joué dans le hand-ball Fatickois?

2- Quelles sont les équipes et clubs qui existaient?

3- Quelles étaient les instances dirigeantes?

4- De combien de techniciens disposaient la région ?

5- Quelle était la situation des infrastructures?

6- Situation des techniciens?

7- Quelles étaient les forces et faiblesses du hand-ball Fatickois ?

8- Quels étaient les problèmes auxquels le hand-ball Fatickois était

confronté?

9- Quelles sont les causes de la situation actuelle du hand-ball à Fatick ?

lO-Quelles sont vos suggestions pour une relance de ce hand-ball Fatickois ?



REPUBLIQUE DU SENEGAL

INSTITUT NATIONAL SUPERIEUR
DE L'EDUCATION POPULAIRE ET
SPORTIVE (INSEPS)

QUESTIONNAIRE

Le présent questionnaire qui vous est soumis s'inscrit dans le cadre d'une étude des facteurs
limitant du handball dans la région de Fatick.

Il est destiné à recueillir des informations qui devront servir a l'él<'lboration d'un mémoire de
maîtrise en sciences et techniques de J'activité physique et sportive <S.T.A..P.S).

Nous vous serions reconnaissantes alors de bjen vouloir répondre de la manière le plus
objective possible à toutes les questions.

En vous garantissant J'anonymat total, nous vous remercions d'avance pour votre précieuse
collaboration.

Ce Questionnaire est destiné aux anciens dirigeants pratiquants et encadreurs au plan
technique et administratif.

• Age:
• Profession:

Question 1 : En quelle année le Handball est né à Fatick ?

Question 2 : Quel rôle jouez ou avez vous joué dans le Hand bail Fatickois ?

Joueur c:=J pratiquant encadreur

Question 3 : Quels sont les équipes ou clubs qui existaient?

Questlon 4 : De combien de catégories disposait la région?



Question 5 ; Quel était le nombre de licenciés?

Question 6 : Quelles étaient les instances dirigeantes au plan administratif et technique?

Question 7 : Qui dirigeait ces instances?

Question 8 ; Y aVait-il une ligue?

Oui non

équipements

encadrements

S/ oui de combien de membres se composait-elle '?

SI non pourquoi?

Question 9 ; Comment fonctionnait cette ligue?

Question 10 ; Quelles sont les problèmes auxquels étaient confrontés ce Handball Fatickois ?

Financiers c::::J

Infrastructures c::J

Autres 1===:J

Question 15 : D'après vous pourquoi le Hand bail n'est pas actuellement développé à Fatiek ?

Question 16 : Quelles étaient les forces et les faiblesses de ce Hand baIl Fatickois ?



Question 17 : Quelles sont les raisons du déclin du Hand bail Fatickois ?

Question 18: Quelles suggestions proposez-vous pour une relance de ce Hand baJI
Fatickois ?



REPUBLIQUE DU SENEGAL
INSTITUT NATIONAL SUPERIEUR
DE L'EDUCATION POPULAIRE ET
SPORTIVE (INSEPS)

QUESTIONNAJRE

Le prèsent questionnaire qui vous est soumis s'inscrit dans le cadre d'une étude des facleurs
limitant le Handball dans la région de Fatick.

li est destiné à recueillir des intonnntions qui devront servir à l'éJabof<ltion d'un mémoire de
m<lîtrise en sciences et techniques de l'activité physique et sportive (STAPS).

Nous yous prions alors de bien vouloir répondre de la m<lnière le plus objective possible à
toutes les questions.

En vous garantissant l'anonymat total, nous yous remercions d'avance pour votre précieuse
collaboration.

Ce questionnaire est destiné à J'administration des quatre (4) écoles primaires et élémentaires
de la commune de Fatick.

• Age:

• Sexe:
• Profession;

Questlon 1 : Quel est le nom de votre établissement?

Question 2 : Avez-yous une fois joué au Handball ?

Oui

Si oui à quel niveau?

non

Question 3 : Le Hand bail est-il pratiqué dans votre établissement?

Oui

Si non pour quelles raisons ?

non



Question 4 : Quels rôles avez VOliS joué ou jouez dans le HélOd baU Scolaire ou Civil?

Encadreurs c::J techniciens c::=J

Pratiquant ~
(lrbitre ~

Autres ~

Question 5 : Avez vous reçu une formation dans le domaine sportif?

Ouï

Si oui à quel niveau ?

Si non pourquoi 7

non

Question 6 : Est ce que vous disposez d'un terrain de Hand bail dans votre établissement.

Oui non

,1

Si non existe t-il pas un espace dans votre école pour aménager un terrain?

Question 7 : Que pensez vus du P.C.M,E (procédés de compétition multiple) dans votre école?

Question 8 : Que pensez vous de l'installation d'école de Hand ball dans votre établissement
pour la petite catégorie?

NB: P.C.M.E c'est à dire la création d'un terrain unique qui regroupe des aires de jeu ue
plusieurs disciplines?



REPUBLIQUE DU SENEGAL
INSTITUT NATIONAL SUPERIEUR
DE L'EDUCATION POPULAIRE ET
SPORTIVE (lNSEPS)

auESTIONNAIRE

Le présent questionmlÎre qui vous eSl soumis s'inscrit dans le cadre d'une étude des facteurs
limitant le Handball dans la région de Falick.

Il est destiné à recueillir des informations qui devront servir à J'élaboration d'un mémoire de
maîtrise en sciences et techniques de j'activité physique et sportive (STAPS).

Nous vous prions alors de bien vouloir répondre de la manière le plus objective possible à

toutes les Questions.

En vous garantis~ant l'anonymat total, nous vous remercions d'<wance pour votre précieuse
colla boration.

Ce questionnaire est destiné aux enseignants d'EPS dans la commune de Fatick.

• Age:
• Sexe:

Question 1 : Le Hand bail est-il pratiqué dans votre Etablissement?

Oui

Sinon dites pourquoi?

non

Question 2 : Quelle est votre option en sports collectifs?

1 • Basket bail c=J Football vo~ll

Question 3 : Militez vous dans les instances du Hand bail ?

1

Oui

SI oui à quelle niveau 7

Si non pourquoi 7

non



Question 4 ; D'<lprès vous quelles sont les forces et les faiblesses du Handball Fatîckois ?

Question 5: D'après vous quels sont les problèmes auxquels est confronté le Handball
Fatickois?

Question 6 : Comment se porte le Handball Fatickois à rUASSU ?

Question 7 : Quelles suggestions proposez vous pour la relance du Handball à Fatick au plan
de l'équipement, dts infrastructures. de J'encadrement etc .. , '" ?

Question 8 : Que pensez vous de la création d'ecole de Handball pour la prise en charge de la
petite catégorie dans la région?

J _



REPUBLIQUE DU SENEGAL

INSTITUT NATIONAL SUPERIEUR
DE L'EDUCATION POPULAIRE ET
SPORTIVE (INSEPS)

QUESTIONNAIRE

Le present questionnaire qui VOliS est soumis s'inscrit dans le cêlclre d'une étude des facteurs
limitant du handball dans la région de Fatick.

Il est destiné à recueillir des inform<ltioos qui devront servir il l'éJabor<ltion d'un mémoire de
maHrise en sciences et techniques de l'activité physique et sportive CS.T.A"P.S). .

Nous vous serions reconnaissantes alors de bien vouloir répondre de la manière le plus
objective possible à toutes les Questions.

En vous garantissant l'anonymat total, nous vous remercions d'avance pour votre précieuse
collaboration.

Ce questionnaire est destiné aux anciens dirigean ts pratiquants et encadreurs au plan
technique el admi:listratif.

• Age:
• Profession:

Question 1 ; En quelle année le Handball est né à Fatick ?

Question 2 : Quel rôle jouez ou avez vous joué dans le Hand baH Fatickois ?

Joueur c:::::J pratiquant encadreur

1

Question 3 : Quels sont les équipes ou clubs qui existaient ?

Question 4 : De combien de catégorîes disposait la region ?



Question 5 : Quel était te nombre de licenciés?

Question 6 : Quelles étaient les instances dirigeantes au plan administratif et technique?

Question 7 : Qui dirigeait ces instances?

Question 8 : Y avait-il une ligue?

Oui non

1

Si oui de combien de membres se composalt-efle 7

SI non pourquoi 7

Question 9 : Comrnent fonctionnait cette ligue?

Question 10 ; Quelles sont les problèmes auxquels étaient confrontés ce Handball Fatiçkois ?

Financiers ~ enc3drements c=l

Infrastructures ~ équipements c=J

Autres ~

Question 15 ; D'après vous pourquoi le Hand bail n'est Das actuellement développé à Fatick ?

Question 16 : Quelles étaient les forces et les faiblesses de ce Hand bail Fatickois ?



Questron 17 : Quelles sont les raisons du déclin du Hand bail Fatickois ?

Question 18: Quelles suggestions proposez-vOllS pour une reiance de ce Hand bail
Fatickois?



REPUBLIQUE DU SENEGAL
INSTITUT NATIONAL SUPERIEUR
DE L'EDUCATION POPULAIRE ET
SPORTIVE (INSEPS)

QUESTIONNAIRE

Le présent questionnaire quî vous est soumis s'inscrit dans le cadre d'une étude des facteurs
limitant le Handball dans la région de Fatick.

Il est destiné à recueillir des informations qui devront servir à l'élaboration d'un mémoîre de
maîtrise en sciences et techniques de l'activité physjQue et sportive (STAPS).

Nous vous prions alors de bien vOl..\loir répondre de la manière le plus objective possible à
toutes les questions.

En vous garantissant l'anonymat total, nous vous remercions d'avance pOlir votre précieuse
collaboration.

Ce Questionnaire est destiné à l'administration des quatre (4) écoles primaires et élementaires
de la commune de Fatick.

• Age:
• Sexe:
• Profession:

Questlon 1 : Quel est le nom de votre établissement?

Question 2 : Avez-vous une fois joué au Handball ?

Oui

SI oui à quel niveau 7

non

Question 3 : Le Hand baU est-il pratiqué dans votre établissement?

Oui

SI non pour quelles ra;sons 7

non



Question 4 : Quels rôles avez vous joué ou jouez dans Je Hand bal! Scolaire ou Civil?

Encadreurs c=J techniciens c=J

Pratiquant c::=::J arbitre c=J

Autres c::=::J

Question 5 : Avez vous reçu une formation dans le domaine sportif?

Oui

Si oui à quel niveau?

Si non pourquoi ?

non

Question 6 : Est ce que vous disposez d'un terrain de Band bail dans votre établissement.

Oui non

L

Si non existe t-il pas un espace dans votre école pour aménager un terrain?

Question 7 : Que pensez vus du P.C.M.E (procédés de compétition multiple) dans votre école?

Question 8 : Que pensez vous de J'installation d'école de Hand baU dans votre établissement
pour la petite catégorie?

NB: P.C.M.E c'est à dire la création d'un terrain unique qui regroupe des aires de jeu de
plusieurs disciplines?



REPUBLIQUE DU SENEGAL
INSTITUT NATIONAL SUPERIEUR
DE L'EDUCATION POPULAIRE ET
SPORTIVE (lNSEPSl

QUESTIONNAIRE

Le présent questionnaire qui vous est soumis s'inscrit dans le cadre d'une étude des facteurs

limitant le Handball dans la région de Fatick.

[1 est destiné à recueillir des inform<ltions qui devront servir é'l ['élaborCl(ion d'un mémoire de
maîtrise en sciences et techniques de ['activité phY$ique el ::;purlivl: (STAI'S).

Nous vous prions alors de bien vouloir répondre de la rnanièn: le plll:~ o!JjcdivL: PI)::~:il>ll: ;'1

toutes les Questions.

En vous garantissant l'anonymat total. nous vous remercions d',lvance pOlIf vulr~ précil..'ll~e

co lia bora lia fi,

Ce queslionnaire est destiné aux enseignants d'EPS dans la commune de Fatick.

• Age:
• Sexe:

Questlon 1 : Le Hand bail est-il pratiqué dans votre Etablissement?

Oui

Sinon dites pourquoi?

non

Question 2 : Quelle est votre option en sports collectifs?

Basket bail c:::=J Football L:j bail

Question 3 : Militez vous dans les instances du Hand baU?

Oui

5/ oui à quelle ni"'eau 7

SI non pourquoi?

non



Question 4 : D'après vous quelles sont les forces et les faiblesses du Handball Fatickois ?

QuestIon 5: D'après vous quels sont les problèmes auxquels est confronté le Handball
Fatickois?

Question 6 : Comment se porte le Handball Fatickois à l'UASSU ?

Question 7 : Quelles suggestions proposez vous pour la relance du Handball à Fatick au plan
de l'équipement, des infrastructures, de l'encadrement etc··· .. · ?

Question 8 : Que pensez vous de la création d'école de Handball pour la prise en charge de la
petite catégorie dans la région?


